
 

IV CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL 

MATELÂNDIA – PARANÁ – 27/07/2023   

  
Auditório da Secretaria Municipal de Educação e Cultura (Avenida Borges de 
Medeiros, 1.111 - Centro) - Matelandia/PR. 

ATA DA IV CONFERÊNCIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA ALIMENTAR E 
NUTRICIONAL  

Aos vinte e sete dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte e três, às treze horas 1 

no auditório da Secretaria Municipal de Educação e Cultura, sito Avenida Borges de 2 

Medeiros, 1.111, Centro, Matelândia/Pr., reuniram-se para realizar a IV Conferência 3 

Municipal da Segurança Alimentar e Nutricional com o tema: “Comida de Verdade, 4 

Democracia e Equidade: Erradicar a Fome e Garantir Direitos”, convocada através do 5 

Decreto nº. 4.326/2023. Em primeiro momento, Giani dos Santos iniciou os trabalhos 6 

agradecendo a presença de todos os participantes, e em função da agenda do 7 

prefeito municipal pede que ele faça uso da palavra. O prefeito Maximino Pietrobon 8 

cumprimentou a todos e falou da importância de uma alimentação saudável para o 9 

desenvolvimento dos munícipes, em todas as áreas e que devido a relevância do 10 

tema fez questão de estar presente na abertura da conferência mesmo tendo agenda 11 

no início da tarde. Giane retoma a palavra enfocando o tema e os objetivos da IV 12 

Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional, a qual visa apresentar, 13 

avaliar e discutir as propostas. Nomeou a mesa de honra que ficou composta pelas 14 

seguintes autoridades: Vice-Prefeita Rozani Marcolin Bolzon, Vice-Presidente da 15 

Câmara Municipal de Vereadores Jussara Scarparo, Presidente do Conselho 16 

Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional Edson Novak de Oliveira, Secretário 17 

Municipal de Agropecuária Camilo Bernardo Pastore, Secretário Municipal de Saúde 18 

Doglas Carnetti e Secretária Municipal de Desenvolvimento Social e Habitação Miriam 19 

Pietrobon. Em sequência foi executado o hino do nacional, sendo a seguir passada a 20 

palavra para a vice-presidente da Câmara de Vereadores Jussara Scarparo que 21 

cumprimentou a todos e falou da alegria de participar dessa conferência devido a ser 22 

servidora pública no cargo de merendeira e ter seu trabalho ligado ao tema. Giani, 23 

então convidou a Vice-prefeita para uso da palavra que agradeceu a presença de 24 

todos e falou da importância da alimentação saudável para ter uma vida com saúde.  25 

Em ato contínuo foi passada a palavra para o presidente do Conselho Municipal de 26 



Segurança Alimentar – COMSEA e Nutricional Edson Novak de Oliveira, que 27 

cumprimentou a todos e agradeceu aos parceiros que auxiliaram para a realização da 28 

conferência, principalmente ao COMSEA, dizendo que a conferência tem por objetivo 29 

trazer ideias e proposições para formular o plano municipal de segurança alimentar e 30 

nutricional que será construído em 2024, e que serão encaminhadas para a 31 

conferência regional em Cascavel e deu por aberta a IV Conferência Municipal de 32 

Segurança Alimentar e Nutricional. Giane solicitou que a mesa de hora fosse desfeita 33 

e convidou a senhora Naiara Ribeiro para realizar a leitura do Regulamento Interno da 34 

IV Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional. Naiara, realizou a 35 

leitura do regulamento interno, que foi aprovado por unanimidade. Giani então 36 

convidou a palestrante Jaciara Reis Nogueira Garcia, nutricionista do município de 37 

Marechal Candido Rondon e Vice-presidente da Associação de Nutrição do Oeste e 38 

Sudoeste do Paraná - ANUOSPr para a palestra: “Comida de Verdade, Democracia e 39 

Equidade: Erradicar a Fome e Garantir Direitos”. Jaciara iniciou sua fala apresentando 40 

a todos sobre o que é comida de verdade, insegurança alimentar e nutricional, e quais 41 

os fatores que interferem na alimentação adequada, contextualizando a renda com a 42 

qualidade de alimentação, assim como as condições climáticas também interferem 43 

nos preços e oferta de alimentos. Falou que mais da metade da população brasileira e 44 

paranaense sobre algum grau de insegurança alimentar, não tendo uma alimentação 45 

adequada. Também explanou sobre as diferenças dos três eixos a serem trabalhados 46 

pelos grupos, preparando para a discussão e formulação das propostas, próxima 47 

atividade a ser realizada na conferência. Encerrou sua fala agradecendo a 48 

oportunidade de estar realizando sua palestra no município de Matelândia, recebendo 49 

uma salva de palmas dos participantes. Na sequência, Giani chamou a frente a 50 

nutricionista Anna Rodrigues Matte, para conduzir os trabalhos em grupo. Anna 51 

informou que devido a mais de setenta por cento dos inscritos terem escolhidos o eixo 52 

2, deveria haver uma redistribuição dos participantes, a fim de que os grupos fossem 53 

uniformes em quantidade de participantes. Os participantes foram divididos em três 54 

grupos, cada um composto por facilitador e relator. O Grupo 1 trabalhou o Eixo: 55 

Determinantes estruturais e macrodesafios para a soberania e segurança alimentar e 56 

nutricional, e o facilitar foi João Francisco Márcio e a relatora Franciele Giasson; o 57 



Grupo 2 trabalhará o Eixo: Sistema nacional de segurança alimentar e nutricional e 58 

políticas públicas, e a facilitadora foi Marlei da Rosa e a relatora Simone Kowalski e 59 

Grupo 3 trabalhou o Eixo: Democracia e participação social, e teve por facilitadora 60 

Bruna Ampessan e relatora Karla Juliany Feuser. Finalizados os trabalhos em grupo 61 

Giani solicita aos relatores Franciele, Simone e Karla que façam a apresentação das 62 

propostas elencadas pelos grupos para aprovação, conforme prescreve o 63 

regulamento interno. Franciele apresentou as propostas do eixo 1, que foram as 64 

seguintes: 1. SUSAF: cobrar poder público, programa de fortalecimento da 65 

agroindústria familiar, fortalecimento do SIM; 2. Fortalecimento da assistência técnica 66 

continuada, através de concurso público preferencialmente, com diálogo com a 67 

secretaria de agricultura; 3. Melhoria da estrutura física da feira livre, assim como o 68 

fortalecimento para ampla participação de produtores e consumidores; 4. Melhoria da 69 

infraestrutura pública rural, estradas rurais, fornecimento de energia com qualidade e 70 

constância, acesso à internet de qualidade; 5. Fortalecimento do turismo rural, 71 

agricultura orgânica, agenda de feiras livres, feiras para trocas de sementes, mudas, 72 

produtos; 6. Continuidade, melhoria e expansão das políticas públicas existentes 73 

(PNAE, PAA); 7. Melhoria da estrutura física da COOPRAFA/Portal colonial; 8. 74 

Incentivo a valorização da Agricultura Familiar, com oferta de cursos 75 

profissionalizantes para a juventude rural, visando a sucessão familiar; 9. Proposta de 76 

troca de produtos da agricultura familiar comprada de forma justa por produtos 77 

recicláveis em pontos ou local específico. Todas as propostas do eixo 1 foram 78 

aprovadas na integra e sem alterações.  Na sequência Simone apresentou as 79 

propostas do eixo 2, que foram as seguintes: 1. Aumento do quadro técnico na área 80 

de nutrição para atingir mais secretarias municipais e programas, à exemplo a 81 

Secretaria de Assistência Social; 2. Incentivar hortas comunitárias, com auxílio das 82 

associações de bairros e comunidade em geral; 3. Garantir a elaboração do concurso 83 

anual das receitas saudáveis das merendeiras das escolas e CMEIs municipais; 4. 84 

Estruturar uma cozinha industrial para capacitações e cursos na área de alimentação; 85 

5. Garantir nutricionistas para elaborar e fiscalizar a merenda e os lanches no 86 

ambiente escolar a nível municipal, para que seja possível seguir as diretrizes e leis 87 

(PNAE, Lei das continas); 6. Programa de incentivo a contratação de nutricionistas á 88 



nível do PNAE estadual. As propostas do eixo 2 foram aprovadas na íntegra com 89 

exceção da proposta número cinco que foi reescrita e dividida em proposta cinco e 90 

seis, por serem regidas por diferentes esferas de governo, e aprovadas em segunda 91 

votação. A seguir Karla, apresentou as propostas do eixo 3, que foram as seguintes: 92 

1. Articular meios de divulgação, com o objetivo de explicar o que é um conselho, qual 93 

a sua finalidade, bem como a sua importância para a comunidade; 2. Desenvolver 94 

ações nas escolas, campanhas, entrega de panfletos, reuniões com temas 95 

relacionados a participação social; 3. Criar leis municipais relacionadas a aquisição 96 

dos produtos da agricultura familiar; 4. Projeto voltado as famílias explicando sobre 97 

alimentação adequada. Trazer as famílias para o projeto “Minha família na escola”. 98 

Elaborar com as crianças uma receita saudável; 5. Ter um orçamento específico 99 

destinado à CAISAN; 6. Realizar uma vez por mês nas escolas uma feirinha com 100 

produtos da agricultura familiar no horário que os pais vão buscar as crianças na 101 

escola. Todas as propostas do eixo 3 foram aprovadas em plenária. Giani então 102 

apresenta aos participantes da conferência os conselheiros do Conselho Municipal de 103 

Segurança Alimentar e Nutricional gestão 2022-2024, agradecendo pelos serviços 104 

prestados à comunidade. Giani conduz a escolha dos delegados participar da VI 105 

Conferência Regional de Segurança Alimentar e Nutricional em Cascavel no dia 31 de 106 

agosto do corrente ano, sendo escolhidos e homologados conforme consta no 107 

regulamento interno da IV Conferência Municipal de Segurança Alimentar e 108 

Nutricional quatro representantes da sociedade civil, a saber, titulares Kawã Mainatz 109 

Borsoi, Claudia Regina Mainatz, Edson Novak de Oliveira e Franciele S. R. Giasson; 110 

suplentes Nilvana dos Santos, Jandir Luiz Pietrobon, Vilmar Sandi, Rafaela Palacios 111 

Llanes; e dois representantes governamentais, sendo eles, titulares, Anna Cristina 112 

Rodrigues Matee e Giovana Míriam Brückmann; suplentes, Marines de Oliveira Barros 113 

Leal e Simone Cristina Johann Kowalski. Em ato contínuo Giani convida o presidente 114 

do Conselho de Segurança Alimentar e Nutricional Edson Novak de Oliveira para 115 

fazer uso da palavra. Edson agradece a presença de todos e informa que todos os 116 

atos realizados assim como a agenda de reuniões do COMSEA estão disponíveis no 117 

sítio eletrônico da prefeitura de Matelândia, na aba Conselhos, e dá por encerrada a 118 

Conferência. Informa ainda que o lanche está sendo servido na calçada de entrada do 119 



auditório. Nada mais a tratar eu Giovana Míriam Brückmann encerro a presente ata, 120 

destacando que as assinaturas constam na lista de presença nominada como IV 121 

Conferência de Segurança Alimentar e Nutricional  e que este documento está 122 

arquivado na Secretaria Municipal da Agropecuária.  123 


